

# 議会報編集委員会 記録

1 日 時 令和4年9月5日（月曜日）

開会 午前11時03分

閉会 午前11時19分

2 場 所 議会会議室

3 出席議員 10人

委 員 長	舎 川 智 也
副 委 員 長	柏 佳 枝
委 員	藤 田 克 樹
委 員	織 田 伸 一
委 員	澤 田 和 秀
委 員	高 原 讓
委 員	田 辺 裕 三
委 員	豊 岡 達 郎
委 員	吉 田 修
委 員	東 篤

4 欠席議員 0人

## 5 職務のため出席した職員

### 【議会事務局】

議事調査課長	坂 口 輝 之
議事調査課長代理	中 山 崇
議事調査課調査係長	谷 端 裕美子
議事調査課主査	牧 石 真 理
議事調査課主任	田 伏 由 佳

## 6 協議結果について

### 1 とやま市議会だより（No.75）のレイアウトについて

配付資料の案を基本にして、作成していくことを決めた。

また、No.75から編集後記を掲載することとし、毎号掲載すること、委員長が作成することについても決定した。委員長の顔写真を入れるかどうかについては意見の一致が見られなかったため、顔写真を入れた場合のレイアウト案を作成し、委員に配付して意見を確認することとなった。

## 7 会議の概要

- 委員長           ただいまから、議会報編集委員会を開会いたします。
- 協議に先立ち、委員会記録の署名委員に、藤田委員と織田委員を指名いたします。
- 本日の協議事項は「とやま市議会だより（No. 75）について」であります。
- まず、お手元に配付のレイアウト案について、事務局から説明を願います。
- 議事調査課長   〔資料（とやま市議会だよりNo. 75原稿）により説明〕
- 委員長           それでは、ただいま説明のありましたレイアウト案について何か御意見はありませんか。
- 東委員           常任委員会のページでは、分科会長報告や委員長報告を基にした記事を掲載していますが、ページが埋まらず余白ができる場合はどのようにするのでしょうか。
- また、10ページのほうに決算審査を行ったお知らせを掲載することとなっています。決算審査は10月開催のため、少し遅くなるのですが、決算審査の内容を多少なりとも常任委員会のページにて掲載するのでしょうか。

議事調査課長 常任委員会のページにつきましては、少し余白ができるような場合には、関連写真等を載せるなどしてページを埋めております。

委員長 東委員からは決算審査についても質問がありましたが、それについては何かありますか。

議事調査課長 決算審査の詳細な報告につきましては、今号ではなく、次号で1ページを使って報告いたします。

委員長 そのほかについて、何か御意見はありますか。

高原委員 いろいろな視察に行かせていただいて、議会報や議会だよりなどを頂くこともたくさんあるのですが、その中で、写真入りの編集後記を掲載しているところもあります。例えば、富山県議会だより、TOYAMAジャーナルを持ってきたのですが、こちらも後ろのほうにしっかりと編集後記を載せています。より身近な議会報となるように、本市でも委員長の編集後記を写真入りで掲載してはどうかと提案させていただきます。

議事調査課長 高原委員に少し確認なのですが、編集後記に載せている写真というのは、こういったもの

なのでしょうか。例えば、こういった委員会の風景を撮った写真なのでしょうか。

高原委員

県議会のほうは委員長の顔写真を載せて、併せてこんな思いでつくりましたということが書かれており、市議会でも掲載してはどうかと思ったもので提案しました。

委員長

今ほどレイアウト案について皆さんに御意見等を伺ったところ、まず東委員より、委員長報告の掲載について、掲載スペースが広く、余白が生じた場合はどうするのかという御質問がありました。これについては、関連する写真等を入れるなどして対応するという事です。文章が多いので、見やすく、市民の皆さんに報告できればと考えています。

あともう1点、高原委員からは、編集後記を追加してはどうかという提案がありました。視察に行った際にたくさん議会報を見せていただき、様々な形があるのですが、委員が言われたように最近は編集後記を掲載しているものが結構あるのかなと思います。

この編集後記の掲載について、私のほうからまず確認をさせていただきたいのですが、そもそも賛成かどうか、また、掲載することとした場合に今回発行のNo.75からすぐに掲載

するのかどうかということについて、皆さんのようにお考えでしょうか。

吉田委員

議会だよりの紙面の最後に編集後記を足してもいいと思います。毎月ではなく年4回の発行なので、編集後記の作成は委員長が、あるいは副委員長と交代でもいいと思います。ただ、舎川委員長の写真を入れるのかということについては、写真までは入れずに、また、個人の署名ではなく、イニシャルでもいいのではないかという気がします。200字なのか250字なのか、字数は別として、今号であれば9月議会を振り返って感じたことや議会の様子など、政策的な問題ではなく、総じて感想のような内容がいいのでは。

委員長

吉田委員は、委員長の写真等までは要らないのではないかという話ではありますが、それについて皆さんの御意見をお聞かせいただきたいと思います。

澤田委員

編集後記については賛成です。今、吉田委員が言われた写真を入れるのかどうかについては、委員長が誰かという部分も読者に知ってもらうために、入っていてもいいのではないかなと。議員として誰がそういうものに携わ

って、誰が委員長をやっているのかという部分で分かってもいいのではないかなと思います。

委員長 写真を載せることによって、より市民の皆さんに近く、また、責任を持って発行していますという発信になることは、澤田委員が言われたとおりですが、それについて皆さんいかがですか。

東委員 今回の写真が要るのかどうかということに関しては、例えば、議会というとまず第一に議長や副議長が出てくると思うのですが、議長や副議長だからといって毎回議会報に顔写真が出ているというわけではないと思います。委員長が毎回出てくるというのはまたいかななものかなという気がしないでもないということがあります。

委員長 いかななものかというのはどういうことでしょうか。

東委員 要は、毎回議長、副議長の写真も出て、その上で議会報編集委員長の顔が出るというのなら、バランス的にも整合性が取れるのかなという気もするということです。

あと、このNo.75から編集後記を掲載するの  
かどうかについてですが、私も入れることは  
いいことだと思うのですが、たまたま  
今号は最終ページが行政視察報告であり、結  
構山盛りの内容です。編集後記というと最終  
ページということになると思うのですが、今  
回は編集後記を全く抜きにしたレイアウトに  
なっているので、ちょっと無理があるのかな  
と。編集後記を入れると写真等が小さくなっ  
てしまうのかなということもあり、入れるな  
らば、もう一度レイアウトをどうするのか検  
討したほうがいいのではないかと思います。

委員長

編集後記を掲載することには賛成していただ  
くということですが、その編集後記を入れた  
場合のレイアウト案については、また改めて  
出してもらうことは可能でしょうか。

議事調査課長

編集後記の掲載スペースについては、例えば  
今回で言いますと、ちょうど右下のほうがま  
だ少し空いておりますので、ここをもう少し  
広げるなどして対応できそうです。例えば、  
最終ページに特集ページを掲載するときもご  
ざいますので、場合によると、1ページ前の  
11ページの一番最後に編集後記という形で  
入れることもあるでしょうし、毎回同じ分量

のスペースを確保することも難しいかもしれませんが、ある程度限られた紙面の中で編集後記というものを取り入れていくということは、十分対応は可能であります。

委員長

必ずしも最終ページではなくて、言われたように少し空いたスペースに、1行、2行になるかもしれませんが、そういったところで責任を持って発行していきたいと思うのです。それについては、どうでしょうか。空きスペースに編集後記を載せるという形にさせていただいてもよろしいですか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

委員長

話を少し戻しますが、編集後記への写真の掲載について、毎回でなくてもいいのではないかという御意見もお二人からありましたが、その点について、御意見があればお願いします。

藤田委員

一回レイアウトを作成してみてから決められるのがいいかと思います。スペースのこともありますし、写真を入れると幾らか余白ができてしまうかと思うので、入れるのか入れないのかは一旦案を提示していただいて、皆

さんでもう一回議論するのがいいのではないかなと思います。

委員長           それは可能ですか。

議事調査課長   今号の空いたスペースを活用して、顔写真を入れた場合のものでどれくらいのスペースが取れるのかなど、こちらで試作してみまして、作成したレイアウト案を皆さんにお配りして見ていただくということは可能でございます。

委員長           それでよろしいでしょうか。事前に配付して確認していただき、疑義があれば改めて言うていただくという形にさせていただきたいと思います。

それでは、確認させていただきます。

No.75から原則毎回、編集後記を掲載すること、編集後記は空きスペース内で作成することについて決定していただきました。また、写真については、レイアウト案を作成し、確認していただくこととなりました。もう1点、編集後記の内容について、吉田委員から、委員長と副委員長がそれぞれ交代で書いてはどうかという提案がありました。

（「あまりこだわりません」と発言する者あ

り)

委員長 編集後記は委員長が書くということによろしいでしょうか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

委員長 それでは、委員長が書くということにさせていただきますたいと思います。

それでは、改めて、委員長報告と編集後記について確認させていただきましたが、そのほかについて、何か御意見はありますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

委員長 ないようなので、そのように進めさせていただきます。

それでは、以上で本日の協議事項は終了いたしました。

次回の議会報編集委員会は、10月7日（金曜日）午前10時から開催いたしますので、よろしくお願いいたします。

これをもって、本日の議会報編集委員会を閉会いたします。

議会報編集委員会 記録署名

令和4年9月5日

委員長 舎川智也

署名委員 藤田克樹

署名委員 織田伸一